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EDITORIAL

amor al Señor y a la Iglesia, y hay entre nosotros 
quienes dan buen testimonio de esta vocación.

Con todo, hay que dejar resonar el llamado a la 
conversión que nos hace el Señor a través de tantas 
voces. Muchas de ellas se han expresado en el 
proceso sinodal, a lo que se suma la voz del mismo 
Papa Francisco. Es un llamado a ser sacerdotes más 
sinodales, que alientan la corresponsabilidad de todos 
y favorecen una misión más compartida. Sacerdotes 
más cercanos, que entablan relaciones fraternas 
y naturales con las personas, que aprenden a dar 
y a recibir amor. Sacerdotes amigos de la Palabra 
de Dios, que viven con hondura su fe y transmiten 
con sencillez el mensaje del Señor. Sacerdotes 
conscientes de que nuestro ministerio no puede ser 
nunca expresión de abusos de conciencia, de poder 
y menos sexual, porque la dignidad de nuestros 
hermanos es inviolable y el sacramento del orden 
recibido nos llama a dar testimonio de Cristo Pastor.

El ejercicio del sacerdocio en esta perspectiva, requiere 
también fieles y comunidades que saben ejercer 
su misión en la Iglesia y crecen cada día para ser 
adultos en la fe. Hay, lamentablemente, infantilismos 
y faltas de compromiso, nos falta mucho para ser esa 
iglesia fraterna, profética, sinodal y esperanzadora 
que todos anhelamos y que el Espíritu empuja. Pero 
creo que los procesos eclesiales que hemos estado 
viviendo en los últimos años irán dando fruto. “Otras 
semillas cayeron en tierra fértil y dieron fruto: unas 
cien, otras sesenta, otras treinta. El que tenga oídos 
que escuche” (Mt 13, 8-9).

E
l 29 de junio, solemnidad de san Pedro y 
san Pablo, ha partido a la Casa del Padre 
nuestro hermano presbítero padre Gustavo 
Grandon Álvarez, nacido el 22 de agosto 
de 1927 y ordenado presbítero el 20 de 

septiembre de 1952. Estaba cerca de cumplir 95 
años de edad y 70 de sacerdocio.

Lo conocí poco y ya muy mayor, pero siempre me 
pareció un hombre bueno y sencillo, muy marcado 
por su ministerio sacerdotal, y lo que otros me han 
comentado de él siempre ha sido muy positivo y 
edificante. Como dijo uno de los fieles en la Misa 
de despedida en san Carlos, fue un “hombre de Dios 
que se entregó a todos para que Dios quedara en 
cada uno de nosotros”.

Gustavo no es, gracias a Dios, el único sacerdote del 
que podemos decir cosas buenas. Hace pocos días 
el padre Manuel Mosquera cumplió 91 años, algo 
débil, pero “firme al pie del cañón” sirviendo como 
párroco. Y hay varios otros mayores que siguen 
viviendo su ministerio con generosidad. Ninguno 
de ellos es perfecto y siempre hay mucho que 
mejorar, pero destaco el testimonio de su entrega 
sacerdotal. Lo mismo en los que vienen después: 
en medio de no pocas limitaciones, lo que prima 
es una entrega auténtica y un deseo de servir a la 
comunidad como pastores.

Vale la pena destacar esto, en un tiempo en que las 
faltas y delitos de algunos sacerdotes ha hecho tanto 
daño a los fieles y a la misma misión de la Iglesia. 
Vale la pena recordar que lo más genuino de la vida 
sacerdotal, está en el anuncio sencillo y cotidiano de 
la Palabra de Dios y en el acompañamiento fraterno 
del pueblo de Dios, a través de los sacramentos y el 
testimonio de la misericordia. Nadie se hace sacerdote 
para enriquecerse, o para maltratar, o para servirse 
del ministerio, sino para servir y entregar la vida por 

Entrega 
sacerdotalSergio Pérez de Arce Arriagada

Obispo de Chillán

HAY QUE DEJAR RESONAR EL LLAMADO A 
LA CONVERSIÓN QUE NOS HACE EL SEÑOR 
A TRAVÉS DE TANTAS VOCES. 
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• Suscitar el llamado a la misión con jóvenes y capacitarlos 
para aquello.

• Fortalecer el proceso de catequesis de confirmación 
además de ofrecer espacios pastorales para jóvenes, y 

• Fortalecer el trabajo de la Vicaría de Pastoral Juvenil 
como espacio de coordinación de los diferentes grupos 
y movimientos juveniles.

Los compromisos expuestos generan un avance en 
cuanto a la participación y coordinación de las diversas 
pastorales juveniles, pero si analizamos estas promesas 
en profundidad: ¿estamos dispuestos realmente a que 
las y los jóvenes se inserten y revivan la vida comunitaria 
de las parroquias? Tenemos que aceptar que las energías 
de los jóvenes son avasalladoras, a veces ruidosas y con 
ganas de cambiarlo todo ¿Estamos dispuestos a que las 
y los jóvenes cuestionen nuestras prácticas? La juventud 
como lugar teológico, nos muestra un claro camino a 
seguir, que puede ser uno que no nos guste y que nos 
mueva de aquello a lo que ya estamos acostumbrados 
¿Estamos dispuestos a que las y los jóvenes nos formen 
en torno a los nuevos cambios culturales que se están 
suscitando? lo que implica ampliar nuestro conocimiento 
y miradas hacia temáticas como feminismo, diversidades 
y orientaciones sexuales, política, medio ambiente, entre 
muchas otras que pueden surgir, y finalmente ¿Estamos 
dispuestos y dispuestas realmente a hacer los cambios 
necesarios para ser una Iglesia sinodal, que acoja a 
todos y a todas sin juzgar? Estos cuestionamientos 
pueden generar cierto temor pero si queremos hacer los 
cambios necesarios para el bienestar de nuestra Iglesia, 
¿qué estamos esperando? 

A 
raíz de los diferentes procesos de escucha 
que se han llevado a cabo en nuestra diócesis 
y que culminaron en la reciente asamblea 
diocesana, se gestaron en nuestra Iglesia 
una serie de propuestas para la conversión 

y renovación eclesial enfocado en diferentes áreas 
pastorales, siendo uno de los énfasis la Pastoral Juvenil, 
esta preocupación se debe a la baja participación de 
los jóvenes en las diferentes comunidades diocesanas.

Este fenómeno ha cobrado un valor especial dentro de 
las estructuras eclesiales ya que se nota la ausencia de 
las energías juveniles, lo que se produce principalmente 
por los cambios sociales, el avance y la exploración 
del mundo digital pero también se debe a situaciones 
negativas gatilladas por los mismos adultos como por 
ejemplo el adultocentrismo, el clericalismo y la crisis de 
los abusos en el contexto eclesial. Los estudios sobre 
juventud indican que estos y otros escenarios han generado 
que los jóvenes se desmarquen de las instituciones en 
general, especialmente de las estructuras y jerarquías 
eclesiales, dejando de lado aspectos religiosos para dar 
paso a un aspecto más espiritual, buscando vivir una 
relación más directa con Dios sin mediadores. 

Siguiendo esta línea, la propuesta y el compromiso 
de la comunidad diocesana en la asamblea reside 
principalmente en:

¿Qué estamos 
esperando?

La necesidad 
de repensar la 

pastoral con jóvenes 
y generar cambios

Por Andrea Carrasco,  
coordinadora pastoral Vicaría Juvenil
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VIDA DIOCESANA

Misa aniversario 
442 de Chillán: 

“Debemos poner el 
poder al servicio 
de la edificación 
de una sociedad 

mejor”

L
a mañana de este domingo 26 de junio, 
Chillán celebró sus 442 años de fundación 
con una misa a la chilena realizada en la 
Parroquia La Merced, puesto que la Orden 
Mercedaria fue la primera en instalarse 

en estas tierras, de la mano de fray Francisco Ruiz, 
Mercedario que acompañaba al mariscal Martín 
Ruiz de Gamboa, quien fundó la ciudad en 1580.

La celebración fue presidida 
por el obispo de San Bartolomé, 
padre Sergio Pérez de Arce; 
concelebrada por el párroco 
de La Merced, fray Fabián 
Quiroz; y animada por el 
Conjunto Folclórico Paillalen. 
Además ,  locata r ios  de l 
Mercado de Chillán ofrecieron 
en la celebración sus frutos 
y verduras, productos de la 
tierra que fueron bendecidos 
por el padre Sergio.

En su homil ía, el obispo 
Pérez de Arce dijo sobre 
el evangelio que “Jesús va 
camino a Jerusalén, desde 
Galilea y tiene que pasar por 
Samaria y judíos y samaritanos 
son adversarios. Así, no los 
reciben y dos de los discípulos, 

Santiago y Juan se sintieron con un poder y le dijeron 

a Jesús algo inaudito: Quieres que los destruyamos. 

Jesús se dio vuelta y los reprendió. Este texto me 

hacía pensar en el sentido del poder. Los discípulos 

tienen un poder espiritual que les permite hacer 

signos liberadores en nombre de Jesús, pero los 

quieren usar para destruir al adversario”.

“Podemos tener una tendencia de enfrentar a nuestro 

adversario, desde nuestro poder, destruyéndolo, 

descalificándolo, no haciendo diálogo. Todos nosotros 

tenemos en la vida algún poder, las autoridades, 

por supuesto, un papá, una mamá, un dirigente, 

un sacerdote, todos tenemos en la sociedad algún 

poder. La pregunta es qué hacemos con ese poder, 

al servicio de qué lo podemos. Creo que en un 

momento como en el que estamos aquí, rezando 

por la ciudad, la invitación es a poner este poder 

al servicio de la edificación de una sociedad mejor, 

de una fraternidad y una amistad social que nos 

permita caminar juntos”.

Finalizada la celebración, el alcalde de Chillán, Camilo 

Benavente, señaló que “estamos muy contentos 

en esta Iglesia La Merced, donde compartimos el 

llamado del padre obispo en el sentido de trabajar 

mancomunadamente entre todos, después de los 

meses difíciles que hemos vivido”.
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E
ste jueves 30 de junio se desarrolló una 
misa de despedida para el padre Gustavo 
Grandón, quien falleció el miércoles 29 de 
junio a los 94 años de edad en Cauquenes. 
La celebración de la pascua del sacerdote 

se realizó en la Parroquia San Carlos de Borromeo, 
en donde sirvió varios años, y fue presidida por el 
obispo de San Bartolomé, padre Sergio Pérez de Arce, 
y concelebrada por el párroco Francisco Jiménez. 
Participaron también los presbíteros de la Diócesis 
de Chillán.

En la misa, se recordó parte de la trayectoria del padre 
Gustavo Grandón y se destacó el espíritu misionero 
que marcó toda su vida sacerdotal al servicio de 
parroquias como Quirihue, Zemita, Cauquenes, Sauzal, 
Colliguay, Coihueco, San Nicolás, Ninhue, Sagrada 
Familia, Bulnes y San Carlos. En cada una de estas 
parroquias, el padre Gustavo se preocupó de construir 
capillas para las comunidades.

En la homilía, el vicario pastoral y ex párroco de San 
Carlos, padre Luis Flores, señaló que “este momento 

En San Carlos, Diócesis despidió 
al padre Gustavo Grandón

tiene penas, recuerdos e historias, pero sobre todo 
la misma fe que Gustavo nos testimonió. El texto del 
evangelio dice que cuando llegue el momento, la 
gloria tiene que ver con dos aspectos. Fue un servidor 
y entregó su vida, lo hizo de manera apasionada, con 
los movimientos que sirvió, el servicio en las parroquias, 
y la viña, que también era su pasión. Hoy Gustavo 
está en la viña del Señor. En estos tiempos hablar de 
sacerdotes no es fácil, pero la vida de Gustavo es un 
bálsamo”, indicó.

Dentro de la misma homilía, el padre Luis ofreció la 
palabra a la asamblea que llegó a despedir al padre 
Gustavo. Jovita Acuña dijo “tuve la dicha de trabajar 
con el padre Gustavo en Cursillo de Cristiandad. Fue 
un hombre muy infinitamente entregado a Dios”.

Por su parte, Sandro dijo que “la verdad es que con el 
padre Gustavo vivimos experiencias muy lindas. Fue 
una experiencia muy linda haber trabajado con el 
padre. Uno se puede sacar los zapatos ante la entrega 
del padre Gustavo”.
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El matrimonio conformado por Patricia y José Miguel, 
señalaron que “no podíamos estar lejos de este caballero 
que tanto nos ayudó en la Diócesis de Los Ángeles, 
muchos matrimonios se reencantaron gracias a su 
carisma, su forma de ser, a la fe que manifestaba. 
Gustavo, un abrazo y prepáranos el camino. Decirle 
gracias por todos los años de entrega, por su amor, 
por su misericordia, además de sus bailes de tap que 
no se nos olvidarán nunca. Nos dejó mucha alegría, 
mucho amor y entrega”.
“Gustavo fuiste un hombre, un cura bueno, que tu 
testimonio nos ayude a todos, que tu ejemplo nos 
ayude a vivir la simplicidad y alegría del ministerio. 
Desde nosotros los sacerdotes y la Diócesis de Chillán, 
vaya un agradecimiento profundo a quienes fueron los 
últimos cuidadores de Gustavo”, finalizó el padre Luis.

Por su parte, el obispo Sergio Pérez de Arce, agradeció 
a la familia del padre Gustavo por haberlo cuidado estos 
últimos años con cariño y abnegación, especialmente 
a su sobrina Angélica. Asimismo, saludó a los fieles de 
las distintas parroquias y movimientos marcados por 
el trabajo del padre Gustavo presentes 
en esta despedida.

Biografía
El Padre Gustavo Grandón nació un 
22 de agosto de 1927 en Cauquenes. 
Fue hijo de Jesús Grandón Aravena y 
Anadelia Arellano Concha. Hizo sus 
primeros estudios en la escuela básica 
n°1 de Cauquenes y luego realizó sus 
estudios de Humanidades en el Liceo 
de su pueblo. A temprana edad recibe 
la inquietud de seguir al Señor y su 
primera participación en la Iglesia es 
a los nueve años como acólito. A los 
quince entra a la Acción Católica de 
jóvenes.

En su vida espiritual fue ayudado 
por el Padre Alejandro Macarte, 
vicario cooperador de la parroquia de 
Cauquenes en ese entonces. De esta 
manera, el padre Gustavo interrumpió 
su servicio militar debido a la llamada 
del Señor, e ingresa al Seminario en 
el año 1947.

El Padre Gustavo del Mesías Grandón 
Arellano fue ordenado sacerdote el 20 
de septiembre de 1952 en la Catedral 
de Chillán, por imposición de manos 
de Monseñor Jorge Larraín Cotapos. El 
lema que el Padre Gustavo eligió para 

su ordenación fue: «Heme aquí que vengo, Oh Dios, 
para hacer tu voluntad» (Salmo 39).

Durante estos 50 años al servicio de Dios y de nosotros, 
sus hermanos, se ha desempeñado en distintas 
parroquias, servicios y movimientos diocesanos. Entre 
otras figuran las parroquias de: Quirihue, Zemita, 
Cauquenes, Sauzal, Colliguay, Coihueco, San Nicolás, 
Ninhue, Sagrada Familia y desde el 29 de marzo del 
año 1994 en la Parroquia Santísima Cruz de Bulnes. 
La última Parroquia que el P. Gustavo sirvió como 
párroco fue la  Parroquia Nuestra Señora de Guadalupe 
de Quiriquina desde el año 2007. En el año 2013, fue 
destinado a la Parroquia San Carlos Borromeo. Entre 
los servicios diocesanos trabajó en Catequesis familiar y 
en las misiones principalmente. Y en los movimientos: 
Cursillos de Cristiandad, Encuentros Matrimoniales, 
Movimiento por un Mundo Mejor y Movimiento Juvenil 
Palestra, donde fue encargado nacional.

Este viernes 1 de julio el padre Gustavo fue sepultado 
en Cauquenes. 

7
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Diócesis de Chillán entregó 
informe sinodal a la Conferencia 

Episcopal de Chile

L
a Diócesis San Bartolomé hizo entrega en 
junio el informe sinodal a la Conferencia 
Episcopal de Chile. El informe es el 
resultado de un proceso de escucha 
que comenzó hace varios años con el 

discernimiento efectuado por la iglesia, además 
del llamado del Papa Francisco a trabajar por el 
Sínodo de la Sinodalidad.

En la Diócesis de Chillán, se realizaron además 
otras actividades como la Misa Sinodal de diciembre 
pasado, asambleas parroquiales y de comunidades 
como movimientos y establecimientos educacionales, 
asimismo, consultas a grupos no eclesiales. El informe 
culminó este 7 de mayo con la Asamblea Eclesial 
Diocesana que reunió a casi 400 agentes pastorales 
en una jornada de trabajo y discernimiento.

Antes de ser enviado a la Conferencia Episcopal 
de Chile, el documento fue firmado por el obispo 
de Chillán, padre Sergio Pérez de Arce y por la 
notaria Verónica Toro; en la misa del domingo 12 
de junio. Marcela Castro, parte del equipo sinodal 
de la Diócesis explicó que “lo veo como un proceso 

muy trascendental sobre todo en cuanto a la 
participación y a la apertura de puertas y ventanas, 
para que pudiéramos, tras la pandemia, volver a 
tomar la fuerza y a responder a los tiempos. A mí me 
impresionó la cantidad de gente que participó de la 
Asamblea Diocesana, con ese anhelo de renovación 
y de ser activos. También la Misa Sinodal, esto no 
solo ha sido en Ñuble, sino que en todo Chile y el 
mundo”, precisa.

“Me tocó leer un informe de España y me llamó 
la atención la sincronía respecto de los temas de 
iglesia que hoy nos ocupan. En cuanto al tema de 
la participación de las mujeres en la iglesia, hago 
un llamado a las propias mujeres que participamos 
de la iglesia, a reunirnos y discernir qué queremos 
en realidad porque a priori, el resto no lo ve. Estoy 
convencida que esto debe ser desde adentro”, indica.

Por su parte, Marta Navarrete, también parte del 
equipo dijo estar emocionada. “Estoy agradecida 
del Señor porque este fue un llamado y a la vez un 
desafío, yo represento a la Parroquia San Ignacio 
de Loyola y trajimos la voz del mundo rural y para 
mí eso tiene un doble significado. Dar gracias al 
Señor por esta oportunidad, por haber iluminado a 
nuestro Papa Francisco para hacernos este llamado 
a caminar juntos como Pueblo de Dios”, enfatizó.

El vicario pastoral, padre Luis Flores, indicó que 
“estamos concluyendo la fase diocesana, como en 
todas las diócesis del mundo. Nosotros comenzamos 
de manera masiva con la Misa Sinodal en el 
segundo domingo de Adviento, y durante todo el 
resto del transcurso de tiempo tuvimos asambleas 
parroquiales hasta llegar a la Asamblea Diocesana 
en donde llegamos a un consenso respecto de lo 
que queríamos enviar. Fue un proceso de bastante 
esperanza, la iglesia tiene que hacerse cargo de 
cosas que no se ha hecho cargo, tiene que asumir 
trasparencias que aún no logra, pero que estamos 
dispuestos a asumir”.

8
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Pastoral Juvenil: 
Encuentro de 

catequistas de 
confirmación 

L
a Vicaría de Pastoral Juvenil como el 
área encargada de llevar los procesos de 
confirmación de la diócesis, ha generado 
un Encuentro diocesano de Catequistas de 
Confirmación, en el cual fueron convocados 

los catequistas tanto de parroquias como de colegios. 

Esta instancia se desarrolló de manera virtual el día 
miércoles 29 de junio a las 19.00 horas y contó con la 
exposición del padre Sergio Pérez de Arce para explicar 
las Orientaciones y Normas de la Pastoral Sacramental 
enfocada en el proceso de confirmación, además 
de resolver dudas de las y los participantes. Ya en el 
segundo momento lo tomó el padre Pablo Valladares, 
donde presentó el nuevo material de confirmación 
propuesto para la diócesis. 

Andrea Carrasco, Coordinadora Pastoral de la Vicaría 
de Pastoral Juvenil nos comenta: “la verdad es que 

estamos muy felices por la gran cantidad de catequistas 

que se conectaron a la actividad, considerando que es 

la primera convocatoria que se hace desde la Pastoral 

Juvenil, sin la compañía de otra vicaría en esta materia. 

Esperamos seguir en contacto con los catequistas para 

acompañarlos en sus diferentes procesos y en lo que 

necesiten, estamos al servicio”.

Nuevo material de confirmación

Este año la Vicaría de Pastoral Juvenil ha lanzado un 

nuevo material para la confirmación. Este nuevo manual 

formativo está amparado en materiales y experiencias 

argentinas y están en sintonía con las nuevas Normas 

y Orientaciones de la Pastoral Sacramental para la 

confirmación lanzado en marzo de este año para toda 

la diócesis. Estos nuevos insumos son exclusivamente 

para uso del catequista y consta de dos libros, la “Guía 

para el catequista” y el “Libro del joven”. Para acceder a 

estos documentos deben contactarse al correo de la 

vicaría pastoraljuvenil@diocesisdechillan.cl o al teléfono 

422 206500, con Andrea Carrasco (Coordinadora 

Pastoral de la Vicaría de Pastoral Juvenil) para solicitar 

su material en formato físico y también pueden pedir 

el enlace para revisar los libros en su formato digital. 

Para aquellas comunidades que no deseen ocupar este 

nuevo material, pueden seguir utilizando el material 

desarrollado por el INPAS.

9
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E
l día domingo 19 de junio, celebramos la 
Solemnidad de Corpus Christi, del Cuerpo 
y la Sangre de Cristo, de la presencia de 
Jesucristo en la Eucaristía.

En esta fecha, 60 días después del Domingo de 
Resurrección, se rememora la institución de la 
Eucaristía, que tuvo lugar el jueves Santo durante la 
Última Cena, cuando Jesús convirtió el pan y el vino 
en su Cuerpo y en su Sangre.

Se trata de una festividad muy importante porque 
la Eucaristía es el regalo más grande que Dios nos 
dejó para poder quedarse con nosotros después de 
la Ascensión.
El principal objetivo de esta celebración es proclamar 
y aumentar la fe de los católicos en la presencia real 
de Jesucristo en el Santísimo Sacramento, dándole 
públicamente culto de adoración (latría) el jueves 
posterior a la solemnidad de la Santísima Trinidad, 
conmemorada, a su vez, el domingo siguiente a 
Pentecostés

Celebrar la fiesta del Cuerpo y de la Sangre de Cristo, 
significa expresar nuestra fe profunda y radical en la 

presencia del Señor, en las especies del pan y vino 
consagrados. “Aquí se fundamenta la Iglesia, aquí está 
su fuente, en esta vida nueva que el Señor nos ha 
regalado, aquí está el camino de la Iglesia, renovado 
por la gracia del Bautismo que se funda en el misterio 
pascual, y con este alimento que es su propio Cuerpo 
y esta bebida que es su propia Sangre la redención 
que el Señor realiza en cada uno de nosotros”.

Padre Fabián, en su homilía, nos invita a mirar nuestro 
interior, y revisar si estamos actuando como el Señor 
nos pide, como verdaderos cristianos, vivir una 
dimensión de entrega, donación y de servicio. Dijo 
que la Eucaristía es expresión de entrega total de 
Cristo, la que nos invita a entregarnos a los demás. 
“Estamos llamados a nacer de nuevo por la gracia 
del Bautismo y en esta Eucaristía a nacer a una vida 
eterna, alimentándonos de su Cuerpo y de su Sangre, 
estamos llamados a responder a esta vocación de 
santidad, estamos hechos para la vida, para la luz, para 
la paz, para la vida fraterna, para el servicio solidario 
especialmente para aquel que más lo necesita, acotó. 
(Alejandro Oyarzún).

Parroquia La Merced, 
Corpus Cristi
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E
l sábado 11 de junio recibieron 
el sagrado sacramento de la 
Confirmación veinte adultos 
y treinta y cuatro jóvenes. La 
mayoría de ellos había iniciado 

su preparación antes que se presentara 
la pandemia del COVID-19, la que se vio 
interrumpida por este motivo durante casi 
dos años, culminando su proceso, por 
su parte, un grupo de adultos recibió la 
formación para este sacramento en forma 
intensiva, demostrando gran perseverancia 
en su asistencia a la catequesis. Conocido 
el interés de este importante grupo 
de personas que deseaban afianzar su 
compromiso de fe por medio de este 
sacramento, Monseñor Sergio Pérez de 
Arce, vino a administrarles la confirmación 
en una emotiva eucaristía realizada en 
nuestro principal templo parroquial.

Un Hijo de Yungay celebra sus bodas 
de oro de sacerdocio.
El sábado 25 de junio a las 19 horas, con 
una significativa eucaristía concelebrada 
con el párroco padre Boanerges Correa, 
el padre Luis Rocha Rocha, actual párroco 
de la parroquia Santísima Cruz de Bulnes 
celebró sus 25 años de sacerdocio, rodeado de su 
familia y la presencia de Bertita Inés, su anciana 
madre y la comunidad católica de la comuna 
que quisieron acompañarlo para expresarle así 
todo su cariño y agradecimiento. Proveniente 
de una familia campesina del sector rural de San 
Antonio, supo de las dificultades de crecer en 
el campo, pero también conoció la riqueza que 
significa vivir rodeado de la naturaleza y de una 
numerosa familia que le dio lo más importante, 
la fe en Dios todopoderoso y el amor fraterno, 
base fundamental en su desarrollo como cristiano. 
Ordenado sacerdote el 17 de mayo de 1997 en la 
Catedral de Chillán, con el lema “El que no recoge 
conmigo, desparrama” (Lc.21,23b). En estos 25 
años ha desarrollado su ministerio en diferentes 

parroquias dentro de la diócesis.  En Yungay se le 
recuerda con especial agradecimiento los seis años 
que sirvió como párroco (desde el 03 de abril del 
año 2005, hasta el 03 de abril de 2011) y por su 
férrea negativa a aceptar que se demoliera el templo 
parroquial producto del daño provocado por el 
terremoto. Fue así como logró que se recuperara 
gran parte de su estructura, con el apoyo de la 
comunidad, recursos que consiguió a través de 
diferentes entidades y personas que le colaboraron), 
hoy tenemos un templo más hermoso y más sólido 
sin que perdiera su arquitectura original. Terminada 
la eucaristía, en nombre de la parroquia recibió un 
galvano de reconocimiento a su apostolado como 
hijo de esta tierra, regalos y numerosas muestras 
de cariño de los asistentes. (María Eva Díaz S.)

Parroquia San Miguel de 
Yungay: Confirmaciones 
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Pastoral Juvenil
Con gran alegría  se recibió la respuesta al llamado 
que se hiciera a los jóvenes a participar de un 
encuentro con el objetivo de formar la pastoral 
juvenil de nuestra parroquia, algo más de treinta 
jóvenes llegaron al llamado realizado por el Padre 
Cristian, junto con los catequistas de confirmación 
y matrimonios guías de collerita quienes debido a 
la pandemia dejaron de reunirse presencialmente 
provocando el alejamiento de algunos; los jóvenes 
ya han tenido dos encuentros donde han podido 
compartir sus experiencias, y conocer sus inquietudes, 
desde el equipo asesor se hace un llamado a todos 
los jóvenes a integrarse a esta hermosa iniciativa.

Ultimo Adios A Carmencita
El día en que celebramos Pentecostés, partió 
a la casa del Padre, nuestra hermana en la fe y 
coordinadora de la comunidad cristiana de la 
capilla Nuestra Señora de la Paz del sector La 
Porteña Carmencita Venegas Vergara, quien hacía 
alrededor de 10 años que estaba al frente de esa 
comunidad, y más de 30 años desarrollando su 
vida pastoral en nuestra parroquia, sus restos 

fueron velados en el salón parroquial y su funeral se 
desarrolló ante una gran cantidad de fieles quienes 
acompañaron a su familia en todo momento.

Nuestro recuerdo y gratitud infinita por su 
vida, sus obras, su humildad, su alegría y 
compromiso con la misión que Dios le encomendó.
 
Cumpleaños Padre Cristian
El pasado 19 de junio día que celebramos el Día del 
Padre, también compartimos con mucha alegría 
el cumpleaños de nuestro párroco Padre Cristian, 
quien recibió las muestras de cariño de toda la 
comunidad, quienes de distintas formas manifestaron 
su gratitud en este nuevo año de vida de quien 
hace cinco años está al frente de la comunidad 
parroquial, junto al Padre estuvo su señora madre 
y gran parte de su familia quienes compartieron un 
compartir fraterno realizado al término de la misa.

Deseamos muchas bendiciones a sus años y 
rogamos a Dios le conceda el don de la salud 
para que pueda llevar a cabo su ministerio 
por muchos años más.  (L i ly Valenzuela) .

PARROQUIA INMACULADA 
CONCEPCIÓN DE QUILLÓN
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BÍBLICO

31 de julio de 2022
La vida es nuestra mayor riqueza 

1° LECTURA ECL 1,2;2,21-23   SAL 89, 3-6. 12-
14. 17 2° LECTURA COL 3, 1-5. 9-11 

  EVANGELIO LC12, 13-21
Hna. Fabiana Ferreira Da Silva 

(Congregación de Jesús)

En este evangelio contemplamos al Maestro, que 
nos enseña que la vida del ser humano no consiste 
en la abundancia de los bienes que poseen, sino en 
la riqueza acumulada ante los ojos de Dios. La vida 
es un don precioso suyo y nuestro mayor tesoro, 
que nos potencializa hacia la verdadera felicidad, 
pues en ella reside la esencia divina. 

El sentido de la vida se encuentra en la grandeza 
de las cosas más sencillas, pues ahí donde la vida 
pulsa esta la perla del Reino. El ser humano en su 
fragilidad, está sujeto a la tentación del poder, del 
placer momentáneo y del acumulo, que lo aleja de 
lo esencial, pues la riqueza terrenal no asegura la 
vida. Por esa razón, Jesús nos invita a guardarnos de 
toda avaricia, y tener conciencia que la vida humana 
no depende de su poder de compra. La idolatría de 
los bienes personales rompe con la comunión con 
Dios y con la solidaridad con los más necesitados. 
¿De qué le sirve al ser humano tener todo el dinero 
del mundo y no saber reconocer la necesidad del 
otro? ¿De qué le sirve a una persona tener una gran 

fortuna y no saber valorizar los demás? ¿De qué le 
sirve acumular una gran riqueza y perder la vida? 
En este día que celebramos a San Ignacio de Loyola, 
es bueno recordar uno de sus pensamientos “no es 
el mucho saber que harta y satisface el alma, sino 
el sentir y gustar internamente de todas las cosas”, 
podríamos parafrasear diciendo que no es la riqueza 
terrena que satisface el alma, sino el sentir y gustar 
internamente de las cosas. Es dejarse afectar por 
la realidad, siendo contemplativos en la acción, 
reconociendo la presencia de Dios en todas las cosas 
creadas, de modo particular en lo más pequeño y 
sencillo, como en el compartir diario del pan, en 
una mano extendida, una caricia... 

No hay que perder de vista la vida, Jesús levanta 
una fuerte crítica contra el acumulo de riqueza en 
las manos de una minoría que oprime a una gran 
mayoría. Existen urgencias mucho más importantes, 
que andar pensando en el acumulo de riquezas y 
poder. Desde esta perspectiva, Él nos invita a dejar 
en segundo plano nuestros intereses temporales 
para buscar el tesoro escondido del Reino de Dios. 
San Ignacio de Loyola a ejemplo de Jesús, nos 
invita a vivir el desapego de las cosas materiales 
para responder al proyecto de Dios, puesto que los 
seguidores de Cristo deben buscar las cosas de lo 
alto, las perlas preciosas del Reino, la vivencia de 
sus valores. Como cristianos debemos adentrarnos 
en aguas más profundas y descubrir aquello que 
realmente da sentido a nuestra vida, conectando 
con este Dios que es el principio y fundamento de 
todas las cosas creadas. 

Por intercesión de San Ignacio de Loyola, pidamos 
la gracia de cultivar en la vida diaria la humildad 
para reconocer nuestras fragilidades; la sabiduría 
para administrar nuestros bienes temporales; y, la 
fraternidad para compartir aquello que tenemos con 
los demás. En todo eso, reconociendo que nuestro 
mayor tesoro es la vida como don de Dios, y que no 
debemos ser indiferentes con el mundo que sufre y 
gime en dolores de parto, pues en sus venas pulsa 
la vida y somos responsables de ella como hijos 
muy amados de Dios.
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Domingo 03 de Julio 2022
¨La cosecha es abundante, pero los 

trabajadores son pocos¨
 IS. 66, 10- 14     SAL 65, 1-7.  16.20      GAL  6, 

14 – 18        LC 10, 1-12.  17 -20
Hna. Orfelia Cuevas Espinoza

Congregación de Jesús – San Ignacio

Lucas nos narra la elección de los colaboradores de 
Jesús.  El Señor les encomienda la misión de sanar, 
curar y liberar de todo tipo de enfermedades, para 
realizar esta misión se necesita una gran dedicación 
y entrega generosa.   Además, les entregó algunas 
instrucciones prácticas para no desviarse de la misión 
encomendada. Y al final del relato, se nos dice que 
los discípulos regresan contentos y dichosos por 
el trabajo realizado.

Se destaca en este texto ciertas características 
del “buen discípulo”, es una persona que reza 
constantemente al dueño de la mies, pero no 
únicamente por sí mismo, sino por los demás, 
porque una oración es verdaderamente CRISTIANA 
cuando adquiere una dimensión universal. 

Un buen discípulo anuncia a Jesús con simplicidad 
y autenticidad, no sólo con palabras, sino con su 
propia vida, no pone su confianza en sus talentos 
personales, sino en la fuerza del Espíritu que moviliza 
su actuar evangelizador, porque además tiene la 
certeza de que su Señor lo anima y acompaña 
siempre.

Podemos reflexionar este evangelio, preguntándonos:  
- ¿Tengo conciencia de que es el Señor que me 
envía cada día en misión?
- ¿Descubro cuál es mi misión personal?

10 de julio de 2022 – 15 Domingo Ordinario
DEUTERONOMIO 30,10-14 SALMO 

68,14.17.30-31.33-34.36AB.37 COLOSENSES 1, 
15-20 LUCAS 10, 25-37

Hermana Graciela Gutiérrez M. Sagrados 
Corazones 

 Esa profunda insolidaridad hace que los más débiles 
caigan en manos de los bandidos como el pobre 
hombre del que habla Jesús en la parábola del 
buen samaritano (Lc 10,25-37). Las mafias hacen 
el acabo a cuenta de los emigrantes y refugiados.  

Hoy más que nunca necesitamos una Iglesia 
samaritana, que sepa acercarse a las víctimas de 
nuestro mundo. El Papa Francisco la ha llamado 
“hospital de campaña”. Es momento de actuar, de 
hacerse próximo y cercano a todos los que yacen 
maltrechos. Es un mandamiento sencillo de cumplir. 
Basta querer ponerlo en práctica. No se nos pide 
ir al fin del mundo sino simplemente de hacernos 
cargo de nuestra realidad circundante.

La Iglesia ha sido especialista a lo largo de la historia 
en ver las necesidades y crear respuestas adecuadas 
en forma de instituciones. Las necesidades hoy 
día son tan grandes que superan la capacidad de 
acción de los creyentes. Por eso debemos estar 
dispuestos a colaborar con todos los hombres de 
buena voluntad, que sienten compasión y están 
dispuestos a mancharse las manos para hacerse 
cargo de las personas heridas y sangrantes. Es 
necesario seguir impulsando el voluntariado como 
la manera concreta de realizar hoy día las obras de 
misericordia, que están en el centro del programa 
evangélico.

El maestro de la Ley del que habla el evangelio 
estaba interesado en saber qué tenía que hacer, y 
de la mano de Jesús va a encontrar la respuesta 
concreta. Al final experimenta una invitación a 
salir de los estrechos moldes de la fe judía para 
acercarse a todo hombre sufriente y doliente. En 
la Ley estaba muy claro quién era el prójimo. Era 
el perteneciente al pueblo de Israel. Es posible que 
algunos se abrieran tímidamente a los de fuera.

Lo genial de Jesús es que define la proximidad 
no como un dato objetivo, que está ahí presente 
ante uno. Ser prójimo depende no del otro sino 
de mí mismo. Si soy capaz de acercarme al otro, 
existe el prójimo. Si estoy cerrado en mí mismo 
y en mis propios intereses, el prójimo no existe. 
Hoy día viven entre nosotros, pero es muy difícil 
reconocerlos como prójimos porque no queremos 
acercarnos a ellos

Jesús es verdaderamente el Buen Samaritano en el 
que Dios se nos ha hecho cercano. Siguiendo sus 
huellas también la Iglesia sinodal, hoy día, quiere 
ser una Iglesia samaritana para tantos hombres y 
mujeres que sufren.

¿De qué manera puedo ser yo compañero de 
camino e instrumento de la compasión, capaz de 
curar las heridas de nuestro mundo??

Domingo 17 de Julio XVI Tiempo Ordinario
LA HOSPITALIDAD, SELLO DISTINTIVO DE LA 

CARIDAD
 1ª LECTURA GÉNESIS18, 1-10   SALMO 14, 
2-5   2ª LECTURA COLOSENSES 1, 24-28        

EVANGELIO LC. 10.38-42
Hna. Elizabeth Araneda (M.S.I.)

  El evangelio de Lucas nos relata una escena 
familiar, Jesús visita a Marta y María, dice el texto 
que María se sentó a los pies de Jesús, escena que 
describe confianza, cariño, y escucha, Marta, sin 
embargo, esta afanada en los quehaceres propios 
de una dueña de casa, y más cuando se recibe una 
visita importante, Marta está inquieta, preocupada, 
nerviosa, con poco dominio de si. Ella, sin lugar 
a dudas quiere acoger bien al Señor, prepararle 
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la mejor comida y seguramente estará 
atrasada, razones más que suficientes para 
solicitar al Señor que María le ayude, y Jesús 
le responde diciendo: “Marta, Marta andas 
inquieta y preocupada por muchas cosas 
cuando en realidad una sola es necesaria.  
María ha elegido la mejor parte y nadie 
se la quitará”

De este pasaje Bíblico, podemos descubrir 
que ambas actitudes en la vida personal 
y comunitaria son complementarias; la 
oración debe estar a los pies de Jesús, 
y tiene que estar acompañada de obras, 
y toda obra debe estar acompañada del 
tiempo de escucha. 

Sin embargo, podemos deducir que el 
peligro está en los extremos. si tenemos 
una vida l lena de actividades y no 
paramos con tantos compromisos que 
no nos queda tiempo para la oración 
no es bueno, como tampoco es bueno 
dedicarnos a una vida espiritual, allá en 
las nubes y nos olvidamos de atender 
a nuestros hermanos necesitados del 
conocimiento de Dios y sus necesidades 
básicas, esto no está bien, Hay que saber 
escuchar muy bien al Señor porque él nos 
mostrará el compromiso solidario que debemos 
asumir cuando nuestra escucha es atenta, ya 
que ella por sí sola nos abrirá las puerta y nos 
dirá qué hacer y qué compromisos asumir. Sólo 
así nuestra oración será fecunda, tendremos una 
vida serena, y nuestra vida irradiará paz, confianza, 
bondad y amor.

Será necesario preguntarnos y reflexionar ¿cómo 
está mi oración y mis acciones solidarias hay 
proporción entre una y otra, o bien una depende 
de la otra? o simplemente, no hay compromiso, 
ni hay oración.

Pidamos al Señor la gracia para saber discernir y 
acompañar nuestras acciones con la oración y 
que nuestras oraciones despierten el deseo de 
ayudar y acompañar a nuestros hermanos más 
necesitados.

Domingo 24 de julio de 2022
“Señor, enséñanos a orar”

GEN 18,20-32   SAL 137, 1-2ª.2BC-3.6-
7AB.7C-8   COL 2,12-14   MATEO 13,24-30
Hna. María Katherine Zagal.     Franciscanas 

del Sagrado Corazón de Jesús.

El evangelio de San lucas presenta, en este domingo, 
a la persona de Jesús como maestro de oración. 
Es vital destacar que los discípulos se han dejado 
sorprender y encender por el ejemplo del Señor, 
por su modo de orar…le han observado hablar con 
Dios, le han visto en intimidad con Él y eso les ha 
puesto en movimiento, porque es precisamente 

esa la fuerza de esta enseñanza: que Jesús les 
enseña a orar desde su propia experiencia, no 
como una teoría.

Lo primera invitación es aprender a llamar a 
Dios Padre y con ello, abrirse a un escenario 
totalmente nuevo para esos discípulos y también 
para nosotros hoy: la cercanía; puesto que los hijos 
no se avergüenzan de sus necesidades delante de 
sus padres, sino que le manifiestan con claridad 
y familiaridad lo que les hace falta. 

Cuando nos sabemos hijos e hijas de Dios nos 
colocamos en esta relación asimétrica, tierna 
y conmovedora de lo pequeño apegándose y 
confiándose a lo grande… un padre, una madre 
se conmueve con el balbuceo que brota de la 
fragilidad de sus hijos... Ya lo dice el texto es 
natural e inherente a ellos, darle cosas buenas… 
Dios a nosotros, el Espíritu Santo.

Por otro lado, se deja notar en el evangelio cómo 
la oración es “cuestión de amistad” como decía 
Santa Teresa de Ávila. Cuando hay amistad, la 
intimidad se hace más viva, más natural, más 
libre. Así hemos de acudir al Señor: dialogar con 
él, contar con él porque nos conoce, nos ama 
y nos ofrece esta relación donde podemos ser 
nosotros mismos, donde podemos mostrar tan 
auténticamente lo que somos y necesitamos.

15
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Aborto, alteridad y 
ecología humana

El siguiente texto es una carta del obispo de San 
Felipe al Diario El Mercurio, publicada el 28 de junio 
de 2022.

“El aborto es un derecho humano, que debe ser respetado 
porque nadie puede decidir por mí; el cuerpo es mío, 
y yo hago lo que quiero con él”. Claramente, lo que 
aquí se expresa es el ejercicio del derecho individual a 
decidir sobre algo que le pertenece: su cuerpo. 

Hoy, ninguna persona honesta, puede negar que hay 
vida en el embrión recién fecundado. En realidad, ese 
“algo” sobre lo que se decide es, “alguien” que tiene un 
código genético individual; es otro ser humano, que 
no pertenece al cuerpo de la mujer, del mismo modo 
que un órgano. También esa vida podría decirnos “el 
cuerpo es mío, y nadie puede decidir por mí”.

Entiendo que muchas personas 
privilegien las libertades individuales 
cuando defienden el aborto, 
ya que en ocasiones la vida 
engendrada no ha sido libremente 
decidida, y se presenta como un 
problema que hipoteca la vida 
digna de una madre embarazada. 
Pero, el reconocimiento de la 
alteridad -la condición de ser 
otro, según la RAE-, podría ser un 
aliciente para no pensar solo en 
el derecho individual de la mujer 
embarazada, sino también en el 
dato de la ciencia: el embrión 
es un ser humano distinto a la 
madre. De este modo, nace 
una nueva percepción vital, y no 
marcada solo por el yo, sino por 
el reconocimiento del “ser otro”. 
De alguna manera, se propicia 
el paso de una “ego-logía” hacia 
una “eco-logía”.

Mucho podría ayudar la educación sexual para hacer 

entender que una mujer embarazada lleva una vida 

independiente de ella. ¡Qué duro resulta el hecho que 

eliminar una vida se haga solo bajo la lógica de “mis 

derechos”, pasando por alto el derecho a la vida de otro 

ser humano! ¡Cuan siniestra podría ser una sociedad si 

todos pensáramos de esa manera! 

La creación de espacios sanos y seguros para las mujeres 

-tantas veces abusadas y desprotegidas-, la educación 

sin sesgos de la vida embrionaria, y el fortalecimiento 

de toda vida en la debilidad, sea antes de nacer, como 

también después, debieran ser claves para promover la 

cultura del respeto a la vida, la alteridad, y la ecología 

humana.

Gonzalo Bravo A.
 Obispo de San Felipe
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L
uego del tiempo de consulta diocesano del 
Sínodo que se extendió desde el 16 de octubre 
del año pasado y hasta hace unas pocas 
semanas, las diversas diócesis del país han 
ido dando a conocer sus respetivas síntesis, 

propuestas que permitirán el elaborar un informe 
nacional al Sínodo que será enviado a Roma junto a 
cada informe diocesano.

Este camino de escucha y diálogo no solo está siendo 
un aporte en la profundización de las búsquedas de 
renovación de las propias Iglesias locales, sino también 
para el proceso nacional de discernimiento iniciado 

Diócesis de Chile presentan 
sus informes en camino al 

Sínodo sobre la sinodalidad
en 2018, que tendrá un importante hito en octubre 
próximo: la 3ª Asamblea Eclesial Nacional.

Como lo ha señalado el Documento Preparatorio 
del Sínodo, el objetivo de la síntesis no es presentar 
una cronología de las etapas del proceso sinodal 
efectivamente seguidas, ni elaborar un informe que 
enumere indistintamente todos los puntos surgidos 
en los trabajos. Más bien, la síntesis pretende recoger 
y expresar los frutos del proceso sinodal de forma 
comprensible incluso para quienes no han participado, 
indicando cómo se ha entendido la llamada del Espíritu 
Santo a la Iglesia en el contexto local.
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El Papa Francisco 
publica carta 

apostólica sobre 
la formación 

litúrgica
El Papa Francisco publicó este 29 de junio, 

Solemnidad de San Pedro y San Pablo, la 
Carta apostólica “Desiderio desideravi” sobre 
la formación litúrgica del pueblo de Dios.

Según indicó el Dicasterio para el Culto Divino y la 
Disciplina de los Sacramentos “es un texto dirigido a 
los Obispos, Presbíteros y Diáconos, a las personas 
consagradas y a los fieles laicos” y se trata de un 
documento que recoge y reelabora las proposiciones 
de la Asamblea plenaria de 2019.

Además, un comunicado del Dicasterio recuerda que 
esta Carta apostólica “es la continuación de la dirigida 

únicamente a los obispos con motivo de la publicación 

de la Motu Proprio “Traditionis custodes” cuyo objetivo 

principal es continuar ‘la búsqueda constante de 

comunión eclesial’ en torno a la expresión única de 

la lex orandi del Rito Romano que es expresada en los 

libros de la reforma litúrgica deseada por el Concilio 

Vaticano II”.

Finalmente, el Dicasterio para el Culto Divino y la 

Disciplina de los Sacramentos subraya que “el tono 

del documento no es el de una instrucción o un 

directorio: es, más bien, un texto de meditación, con 

una vívida impronta bíblica, patrística y litúrgica, que 

ofrece muchas motivaciones para comprender la 

belleza de la verdad de la celebración litúrgica” porque 

de la liturgia “nace y se fortalece la comunión vivida 

en la caridad fraterna, que es el primer y más eficaz 

testimonio del Evangelio”.

“Abandonemos las polémicas para escuchar juntos 

lo que el Espíritu dice a la Iglesia, mantengamos la 

comunión, sigamos asombrándonos por la belleza de 

la Liturgia. Se nos ha dado la Pascua, conservemos el 

deseo continuo que el Señor sigue teniendo de poder 

comerla con nosotros. Bajo la mirada de María, Madre 

de la Iglesia”, escribió el Papa Francisco.
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Sebastián Uribe Vives, 
seminarista

E
ste sábado 9 de julio, Sebastián Uribe 
Vives será ordenado diácono en tránsito 
en una celebración que se llevará a cabo 
en la Parroquia de Bulnes a partir de las 
11.00 horas. Sebastián forma parte de la 

última generación de seminaristas de la Diócesis 
de Chillán y tras su ordenación, seguirá sirviendo 
en la Parroquia de Pinto. 

La ordenación diaconal de Sebastián será transmitida 
a través de las redes sociales de la Diócesis de 
Chillán, tanto en Facebook como Youtube. Hará 
lo propio Radio El Sembrador de Chillán a través 
de todas sus plataformas. 

¿Cómo estás viviendo este proceso?
Con mucha alegría acojo esta aceptación que el 
obispo ha dado a mi solicitud de ser ordenado 
diácono en vista al sacerdocio y ha sido un tiempo 

de larga preparación. Hice mi retiro en Los Ángeles, 
porque el derecho canónico nos exige un tiempo 
de reflexión, y estoy viendo algunos detalles de la 
celebración. Será en Bulnes porque ahí surge mi 
vocación, mis padres son de allá y allá he vivido mi 
vida de fe. Con el señor obispo hemos decidido 
que mi ordenación sea precisamente en Bulnes. 

¿Cómo nace en ti esta vocación?
Soy un convencido que el Señor nos regala a cada 
uno una vocación desde el seno de nuestra madre; 
en el camino, el Señor se va manifestando en la 
vida de cada uno de nosotros para descubrir ese 
llamado. En mi caso, desde muy niño sentí ese 
llamado hacia algo distinto, algo especial. Ya en la 
enseñanza media participaba de distintos grupos 
de la parroquia y me daba cuenta que el Señor me 
llamaba a esta vida, una consagración especial. 
Luego de un acompañamiento de los sacerdotes 



21

ENTREVISTA

de la parroquia y un tiempo de oración, me doy 
cuenta que el Señor me llama a la vida presbiteral. 

¿Qué estabas haciendo en ese momento crucial 
de tu vida?
Yo entré a la Universidad, a estudiar Ciencias Políticas 
y me di cuenta que mi vocación de servicio no 
iba solo por el área humanista, sino que era más 
bien esto de dar a conocer este encuentro con 
Jesús a las demás personas. 

En esta Diócesis tenemos escasez de vocaciones, 
hoy eres el único seminarista ¿Cómo has vivido 
esta realidad?
Estoy contento por la ordenación, pero al mismo 
tiempo también un poco triste porque el día en 
que sea ordenado diácono, la Diócesis de Chillán 
no tendrá ningún otro seminarista. Es una tristeza. 
En el Seminario de Concepción, hay una casa que 
tiene capacidad para 70 estudiantes y actualmente 
hay dos, de Concepción. Es una crisis vocacional 
que no solo atraviesa a nuestra Diócesis, sino que 
a toda la iglesia en Chile. También veo que hay 
una crisis en todo sentido, porque tampoco hay 
matrimonios o compromisos de las personas en 
cosas permanentes. Yo diría que el desafío es 
primero mostrar que en esta vida podemos ser 

felices (y lo somos) y hacer que los jóvenes y 
las personas en general se logren encontrar con 
Jesús para que tengamos buenos cristianos, de 
estos surgirán nuevas vocaciones a los distintos 
carismas de la iglesia. 
¿Qué pasará después del día de tu ordenación 
diaconal?
Desde el año pasado estoy acompañando la 
vida pastoral de la Parroquia de Pinto (estoy 
viviendo ahí) y el obispo me ha pedido seguir 
acompañando a esa comunidad. Además, me 
encuentro acompañando la vida pastoral de la 
Sede de la Universidad Católica de la Santísima 
Concepción. Serán los dos apostolados más 
fuertes que tendré como diácono. 

Has la invitación para que la gente te acompañe 
este 9 de julio…
Invitar a toda la comunidad de la Diócesis de 
Chillán a que puedan participar en la ordenación 
en la Parroquia de Bulnes a las 11.00 horas, que 
me acompañen a mí, pero también a mi familia, 
a la comunidad y pedir que recen mucho por mí, 
aunque suene autorreferente. También pedir a 
las personas que recen por la vida consagrada y 
para que el Señor haga surgir nuevas vocaciones. 
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“Los desafíos de los 
Líderes Católicos”

L
os Centros de Alumnos de los distintos 
establecimientos educacionales católicos 
de la Diócesis de Chillán se reunieron la 
mañana del miércoles 22 de junio en Casa 
Tabor para vivir una jornada de reflexión 

cuyo tema principal fue el liderazgo, temática 
abordada en la ocasión por el obispo de San 
Bartolomé, padre Sergio Pérez de Arce.

El vicario para la Educación de la Diócesis, padre 
Gonzalo Gómez, profundizó en la importancia de 
estas instancias presenciales “quiero agradecer la 
participación de casi todos los colegios católicos 
de la Diócesis de Chillán. Nos hemos logrado 
reunir con los representantes de los centros de 
alumnos, tras dos años de pandemia y eso ya es 
muy importante en este tiempo sinodal”.

“Como la mayor parte de los centros de alumnos 
son nuevos, como vicaría optamos por trabajar el 
tema del liderazgo, en esta ocasión, presentado 

por el obispo, en el sentido del liderazgo católico; 
para muchos de ellos esto era nuevo, no tenían una 
formación previa por lo que el tema ha sido muy 
apropiado para los estudiantes. Reitero mi gratitud 
a cada uno de los colegios que han permitido que 
sus estudiantes hayan participado de esta actividad, 
que nos ayuda a crecer en comunión, además de 
ser un aporte a la formación de los estudiantes”, 
precisó el padre Gonzalo. 

Estos espacios se seguirán otorgando desde 
la Vicaría de la Educación, en la medida que la 
situación sanitaria lo permita, abordando temáticas 
específicas de formación para los dirigentes 
estudiantiles.

Los estudiantes
Javiera Moya es presidenta del Centro de Alumnos 
del Colegio San Agustín, dijo que “uno de los 
principales temas que siempre se han hablado en 
los consejos es la convivencia, y aquí estuvimos 
hablando mucho del compañerismo, y eso también 
va por la convivencia, compartimos puntos de 
vista importantes para nuestro desempeño y 
nos vamos muy contentos por esta instancia”. 

Por su parte Francisca Berrios, tesorera del Colegio 
Seminario Padre Alberto Hurtado señaló que “se 
tocaron varios temas que nos ayudan a cumplir 
mejor en nuestros cargos, como el liderazgo que 
es algo muy importante. Pastoral es un área que 
está constantemente presente en el alumnado, 
ya que nos ayuda a orientarnos y a relacionarnos 
como comunidad”.

Por último, Valentina Suazo, presidenta del Colegio 
Nuestra Señora del Carmen de Portezuelo, agregó 
que “fue un encuentro positivo para todos los 
colegios de la Diócesis, está muy bien hacerlo 
para aprender de todos, de los otros compañeros 
y poder generar más unión entre todos; esto nos 
permite desarrollar buenas acciones generando 
un ambiente de fe”.
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JORNADA ANUAL DE RESPONSABLES 
DE EDUCACIÓN CATÓLICA

L
os días jueves 9 y viernes 10 de junio se 
realizó la Jornada anual de responsables 
de Educación Católica donde participaron 
por nuestra diócesis de Chillán, el Vicario 
pastoral para la Educación presbítero 

Gonzalo Gómez y la Coordinadora pastoral Paula 
Sandoval.

El objetivo del encuentro fue compartir experiencias 
y buenas prácticas que permitan proyectar el servicio 
de la educación católica en cada diócesis de nuestro 
país; y con ello, animar la reflexión de la identidad de 
la escuela católica en clave de diálogo, reflexionar 
en torno a los alcances de una clase de religión 
inculturada, presentar los trabajos y avances de las 
comisiones nacionales del Área de Educación de la 
Conferencia Episcopal de Chile, en diálogo con los 
responsables de educación diocesanos, reflexionar 
sobre estrategias de bienestar y convivencia para el 

sistema escolar y dialogar en torno al servicio que 
el Área de Educación de la Conferencia Episcopal 
de Chile presta a la escuela católica.

Entre los expositores estuvieron Rodrigo Martínez, 
asesor en pastoral educativa del Consejo Episcopal 
Latinoamericano y Marco Ávila, ministro de 
Educación los que provocaron el diálogo entre 
los participantes. 
“Cómo diócesis hemos ido avanzando en estos 
temas con los rectores y coordinadores pastorales, 
es muy importante situar la educación católica en 
el rol significativo que tiene para los estudiantes, 
comunidades educativas y la sociedad en su 
conjunto. Y, por otro lado, generar las instancias 
formativas que nos permitan seguir mejorando la 
calidad de las clases de religión y aportando a los 
docentes de la región”. Señaló el padre Gonzalo 
Gómez.
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En este contexto tan adverso producto de 
la pandemia que nos afecta hoy en día, la 
contención emocional juega un rol fundamental 
para mantener niveles adecuados de bienestar 

en toda la comunidad educativa y así propiciar un 
buen desarrollo personal y académico de nuestros/
as estudiantes. Frente a esta realidad es que la dupla 
psicosocial se configura como un apoyo de gran 
relevancia para alcanzar este objetivo en la comunidad 
educativa. 

Cada uno desde su quehacer profesional ha aportado 
en la creación de una cultura emocional que fomente 
el bienestar, a través de la ejecución de actividades 
grupales como “Café virtual” y “Actividades recreativas”, 
espacios creados para el personal; “Escuela para 
Padres” dirigido a los apoderados/as; y talleres para los 
estudiantes sobre diferentes temáticas relacionadas con 
la contención y sana convivencia (talleres de autoestima, 
reconocimiento emocional, 
empatía, comunicación 
asertiva). 

A su vez, se ha realizado un 
trabajo individual con los 
estudiantes que requieren 
un apoyo más directo con 
relación a su reconocimiento 
y expresión de emociones, 
así como con el personal a 
fin de monitorear su estado 
emocional cuando se ha 
requerido. Dichas actividades 
han propiciado que cada 
uno de los miembros de 
la comunidad educativa 
adquiera herramientas que le 
permitan un reconocimiento, 
comprensión y expresión 

Colegio San Agustín: 
La contención emocional 

de la comunidad educativa 
adecuada de sus emociones, todo esto dentro de un 

espacio de tolerancia, respeto y cercanía. 

Si bien, son variadas las actividades que se han realizado 

por parte del equipo psicosocial del colegio San 

Agustín de Quirihue, aún queda mucho trabajo por 

realizar a nivel institucional e individual en la promoción 

del bienestar emocional, ya que no se conocen a 

cabalidad todos los efectos que traerán estos años 

de pandemia en cada uno de los miembros de la 

comunidad educativa, siendo necesario que como dupla 

psicosocial generemos nuevas estrategias que incluyan 

de una forma activa a los diferentes estamentos de la 

comunidad educativa y así ser capaces de responder 

de una manera oportuna y adecuada a las nuevas 

necesidades que puedan surgir en el futuro. (Dupla 

Psicosocial CSAQ)
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Colegio San José: 
Primeras Comuniones 

La Comunidad Educativa del Colegio Parroquial San José del sector oriente de la ciudad 
de Chillán, quiere compartir con ustedes las actividades vividas en el Colegio y que ha 
sido de alegría y de encuentro con los alumnos brindándole una grata compañía en 
el proceso de enseñanza que impartimos.

Hubo Primeras Comuniones de los alumnos de 6° y 8° básico, después de mucho tiempo de 
espera debido a la pandemia, El domingo 5 de junio en la Parroquia El Buen Pastor, junto al 
capellán del Colegio padre Nelson Jara Adasme, los alumnos y familiares se sintieron felices 
de participar en la mesa eucarística recibiendo a Jesús, reconociéndolo como el mejor Amigo-
Salvador en sus vidas.
Otro acontecimiento importante vivido, fue el aniversario de Colegio, recordando y agradeciendo 
al fundador, Padre Eloy Parra Irribarra, por su visión futurista de abrir un Colegio Católico en 
el sector de los volcanes e impartir la educación bajo la mirada de las líneas pastorales de la 
Diócesis. Se realizaron juegos, competencias, concursos culturales, desayuno compartido en 
los cursos que se vivió en un ambiente familiar. Deseamos para todos unas buenas vacaciones 
de invierno. (María Gladys Castillo).
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D
urante junio, vivimos dos importantes 
actividades que hicieron que el mes 
tuviera un especial énfasis en los jóvenes 
de nuestra comunidad: un conversatorio 
vocacional y la tradicional Pentecostés.

El conversatorio se llevó a cabo durante una mañana 
en distintos espacios de nuestro colegio, y se tradujo 
en una entretenida instancia de conversación en 
torno a las vocaciones con alumnos de terceros y 
cuartos medios.

La actividad, que contó con la asistencia de 16 
profesionales de los más variados ámbitos, fue una 
oportunidad para compartir experiencias de vida, 
experiencias profesionales y distintas visiones sobre 
carreras y su ejercicio.

Las celebraciones de Pentecostés se iniciaron el 
jueves 2 de junio con las actividades que los segundos 
medios organizaron para sus pequeños compañeros 
de segundos básicos en el salón azul y en la sala de 
clases, las que giraron en torno a los dones del Espíritu 

Junio en el Colegio San Vicente:
PASTORAL AL SERVICIO DE TODOS, 

CON ÉNFASIS EN LA JUVENTUD
Santo, trabajados de forma lúdica y muy entretenida 
para los pequeñitos.

La Pentecostés comunitaria, que celebramos el 
viernes 3 de junio, contó con gran participación de la 
comunidad escolar, muchas familias y especialmente 
muchos jóvenes, como asistentes y como protagonistas. 
Bajo el lema “Los dones que el Espíritu Santo me dio 
al servicio de la comunidad vicentina”, nos reunimos 
en el gimnasio del colegio para vivir una maravillosa 
vigilia organizada por nuestra Pastoral.

Luego de la oración inicial, los niños de primero a 
sexto básico se dirigieron al auditorio para participar 
de la Pentecostés infantil, mientras los jóvenes y 
adultos se quedaron en el gimnasio para vivenciar 
una experiencia que estuvo dividida en tres grandes 
momentos.

El primero, tuvo por objetivo descubrir cómo se vivía 
el amor al prójimo en la primera comunidad cristiana 
y el sentido que este le da a los que creen en Jesús.

El segundo momento, tuvo por objetivo identificar los 
dones que el Espíritu Santo infunde en las personas y 
cómo su acción nos lleva a ser agentes que promueven 
el bienestar social. 

Finalmente, el tercer momento, denominado “Liturgia 
de envío”, representó la manera en que el Espíritu 
Santo descendió sobre los apóstoles reunidos y los 
envió a proclamar la buena noticia de la salvación.

En el auditorio, los pequeños también vivieron una 
Pentecostés muy significativa, llena de juegos y 
reflexiones sobre los dones del Espíritu Santo.

La celebración contó con el trabajo de los integrantes 
de nuestro colegio y la Pastoral: Germán Vega, 
Jaime Durán, padre Pablo Valladares, José Uyarte, 
Carlos Ibáñez, Carolina Mora, Milagro Aedo, Gilda 
Matamala, Karina Espinoza, Ayleen Rodríguez; con la 
participación musical del exalumno Franco Uyarte y 
con la danza de Sofía Ormazábal, alumna del 3MA.
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E
l sábado 4 de junio celebramos como 
comunidad las Primeras Comuniones de 116 
estudiantes de 6° año básico. Se realizaron 
en dos ceremonias en la catedral de Chillán, 
la primera presidida por nuestro capellán 

Esteban Muñoz y la segunda por nuestro capellán 
Gonzalo Gómez.

En ambas Misas los sacerdotes acentuaron en sus 
homilías la importancia tener a Jesús en la vida como 
un buen amigo, que quiere acompañarnos, que nos 
ama y por ello se hace Eucaristía. En la comunión 
recibimos a Jesús mismo presente en las especies 
de Pan y Vino y quiere ser uno con nosotros. 

El colegio agradeció públicamente con un 
pequeño gesto a nuestras catequistas por el trabajo 
realizado durante un año y medio en el proceso 
de acompañamiento y transmisión de la fe a los 
catequizados y sus familias, y la asamblea acompañó 
ese agradecimiento con fuertes aplausos. 

Los padres y familiares de nuestros niños y niñas, 
mostraron su felicidad por este importante momento 
en la vida de sus hijos e hijas; acompañarlos en su 

Primeras Comuniones y 
Celebración del Día del 

Catequista CSPH
crecimiento espiritual religioso, en los procesos de 
su fe, es fundamental para su desarrollo integral. 

Esperamos que esta sea la primera de muchas veces 
que reciban a Cristo presente en el Pan Eucarístico, 
tenemos la certeza que es lo mejor que le puede 
pasar a un ser humano, sentirse en comunión y 
amado profundamente por un amigo y hermano que 
fue capaz de dar la vida por cada uno nosotros y que 
vive para darle sentido y plenitud a nuestras vidas.   

En este mes también como colegio hemos celebrado 
a nuestros catequistas; apoderados y apoderadas de 
nuestro colegio que han asumido la misión de guiar y 
acompañar a nuestros estudiantes en el descubrimiento 
y crecimiento de su fe. Realizamos una Adoración 
al Santísimo en la parroquia Teresa de los Andes, 
donde le pedimos a Cristo vivo en el sacramento del 
altar bendijera nuestra acción pastoral sacramental. 
También compartimos un momento diálogo y les 
entregamos un pequeño presente, agradeciendo 
y reconociendo el trabajo voluntario, de entrega y 
amor a Dios que demuestran las y los catequistas y 
pertenencia con nuestra institución.
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No existe aporte demasiado pequeño, o
demasiado grande. La verdadera medida que da

lo
que hacemos.

convalor el amora que damos a la iglesia, es
lo


